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La rencontre n’aura pas lieu un samedi
comme cela se fait habituel lement, mais bien
le jeudi soir après la classe, à l ’école de
Florence à Masevaux.

El le se fait dans le cadre d’une invitation de
Sylvain Hannebique et d’Yves Reuter dont le
programme est le suivant :

- Mardi 1 3 novembre à 1 8 h 30, conférence
débat organisée par la MPM-NovaTris et
l ’ ICEM68, ouverte à tous, avec nos deux
invités au Carré des Associations à
Mulhouse. Cette rencontre-débat sera
suivie d’un pot de l’amitié. Voir le texte de
présentation ci-dessous.

- Mercredi 1 4 novembre, intervention de nos
deux invités, de 1 4 h à 1 6 h, à l ’ESPE de
Colmar, organisée par l’OCCE et l’ICEM68
pour le public des enseignants titulaires
du département et les étudiants, selon les
mêmes modalités.

- Jeudi 1 5 novembre, Sylvain Hannebique
prolongera son séjour dans le Haut-Rhin pour
rencontrer le groupe départemental.
Quelques collègues disponibles passeront
l ’après midi avec lui dans la classe de
Florence Ehret à Masevaux. Cette visite sera
suivie par la rencontre du GD, de 1 6 h 30 à
1 8 h 30, pour échanger sur ce qui fait la force
de la pédagogie Freinet dans une école, les
modalités de mise en œuvre, les écueils aussi
et les échanges d’expériences. Nous
proposons de
poursuivre ce
jeudICEM par un
repas pour les
personnes
disponibles.

Echos
des

groupes
Rencontre du groupe départemental 68

Jeudi 15 novembre 2018

Texte de présentation
des deux conférencesdébats

des 13 et 14 novembre

"Quand une équipe d'ensei
gnants Freinet remet une école

debout"

A la fin des années 1 990, dans une banlieue de
Lil le : un groupe scolaire faisant partie d'un Réseau
d'éducation prioritaire est confronté à l 'échec massif
de ses élèves ainsi qu'à la dégradation du climat
scolaire.

A la rentrée de septembre 2001 , après de multiples
négociations, une nouvelle équipe d'enseignants
prend en charge l 'ensemble de l 'école pour y mettre
en œuvre la pédagogie Freinet. Le travail de cette
équipe est suivi par une équipe d'enseignants-cher-
cheurs en sciences de l'éducation.

Cinq ans plus tard, l 'établ issement est méconnais-
sable : le cl imat scolaire est apaisé et les élèves
viennent à l 'école pour apprendre et réussir. Et cela
continue aujourd'huib

Comment un tel renversement de situation a-t-i l été
possible ?
Une tel le expérience est-el le transférable, en total ité
ou en partie, dans d'autres établissements sco-
laires ?

C'est pour témoigner de cette expérience riche d'en-
seignements que la MPM, NovaTris, l 'ICEM68 et
l 'OCCE68 ont fait appel à deux acteurs de cette
belle aventure pédagogique :
- Sylvain HANNEBIQUE, co-fondateur de la
structure et directeur (de 2001 à 2011 ) du groupe
scolaire Concorde de Mons-en-Barœul ;
- Yves REUTER, professeur émérite en Sciences de
l'éducation à l 'université de Lil le, fondateur et ancien
directeur du laboratoire Théodile et coordonnateur
de la recherche.

Ouvrage de référence
• Reuter Yves (dir. ). Une école Freinet. Fonctionne-
ments et effets d’une pédagogie alternative en milieu
populaire, L’Harmattan, 2007

Phil ippe Bader achève la mise en ligne de tous
les numéros de CPE et Romain poursuit cel le de
Chantiers.
Mise en place de 2 possibi l ités de faire des re-
cherches : recherche libre ou par mot-clé.
Mise en ligne de ces articles également sur le site
de l 'ICEM National (CoopICEM).
Phil ippe suggère aussi qu’après chaque article
publié, apparaissent déjà les mots clés. Cela sim-
pl ifierait le travail de celui qui les met en l igne.

IV. Rapport moral

Après l’AG extraordinaire de l’année dernière,
l ’ ICEM68 est une association qui a adhéré au re-
groupement des associations qui constituent
l ’ ICEM national.
Claudine et Laurence Lavault ont participé à la
première AG à Paris.
Aucun membre du CA n’était disponible pour se
rendre à Paris à la première réunion des GD qui
a eu lieu les 6 et 7 octobre.

Après discussion lors des CA du printemps et du
mois de jui l let une nouvelle organisation des
samedICEM a vu le jour : une carte blanche est
laissée au collègue qui nous invite dans sa
classe. I l définit le sujet, le contenu. Cela peut
être un sujet qu’i l a approfondi ou un questionne-
ment qu’i l veut partager pour avancer. L’équipe
d’animation peut lui venir en aide à sa demande.
Nous espérons ainsi impliquer davantage les
adhérents de l’ ICEM68. Notre volonté est que
l’animation soit résolument prise en charge par
les membres du GD qui souhaitent, de manière
coopérative faire profiter les autres de leur expé-
rience ou qui souhaitent partager avec eux leur
questionnement, leur recherche.
De même le CR (dans l’ idéal) est rédigé collecti-
vement. Une personne rédige un 1 er compte ren-
du qui est envoyé aux participants qui le
complètent et l ’envoient. A la fin de chaque same-
dICEM les 3 ou 4 personnes qui souhaitent parti-
ciper à cette rédaction collective du CR se
signalent.

V. Bilan financier

1 ) Quelques points
En 201 7/201 8 il y avait 1 9 adhérents et 90 abon-
nés à Chantiers.
Le nombre d'adhérents au 1 3 octobre 201 8 est
de 22.
Notre l iste de contacts a été revue et est consti-
tuée en framaliste. El le compte plus d'une cen-
taine de collègues.
I l faut penser à proposer l 'adhésion aux partici-
pants réguliers aux samedICEM.

L’ICEM68 participe aux frais d’ inscription des
adhérents qui s’ inscrivent au congrès, d’un mon-
tant de 50 euros. D’autres aides peuvent être ac-
cordées, notamment pour la participation aux
journées d’étude.
Un stock de livres et de fichiers a été acheté.
L’ICEM68 a avancé l’argent de l ’achat. I ls sont en
vente aux samedICEM.

2) Bilan financier
Le déficit de l ’exercice de 201 7/201 8 est de
1 24,97 euros. Ce qui veut dire que nous avons
bien redressé la situation de l’an passé.
Les réviseures aux comptes, Muriel Moreaux et
Estel le Lindecker ont révisé les comptes et
donnent quitus à la trésorière.

Les membres présents à l ’AG votent l ’approba-
tion de l’exercice financier à l ’unanimité et fél i-
citent Josiane pour la clarté des comptes.

3) Réviseurs aux comptes
Anne Zimmerl in remplace Muriel.
Estel le Lindecker est renouvelée.

V. Points divers - Vie du mouvement

1 . Elections au comité d'animation

Aucun membre du comité d'animation n’étant
démissionnaire, le CA est reconduit à l 'unanimité
dans les mêmes attributions.
Claudine initiera Hélène afin qu’el le se prépare à
la remplacer au poste de déléguée départemen-
tale.

2. Projets pour l’année 201 8 - 201 9

Les rencontres de l’année sont sur le site.
Une rencontre particul ière se fera le 1 5 novembre
autour de la venue d’Yves Reuter les deux jours
précédents et de Sylvain Hannebique qui rencon-
trera le GD. Le programme sera publié dans
Chantiers, sur le site de l’ ICEM68 et sur le site de
La Maison de la Pédagogie.

ICEM National : prochain congrès à Angers en
201 9

La secrétaire,
Hélène Jannopoulo

La présidente,
Annie de Larochelambert

Quentin CE1
Ecole de Fréland




